



## Irán: dentro de una encrucijada

En el X Congreso del PCE ha habido de todo, como en botica, pero al final Carrillo se ha salido con la suya; aunque, es sí, con el 30% de oposición legal. Quien no ha conseguido lo mismo es Fernández Posse, capitán general de la VIII región militar, cuyas sorprendentes declaraciones en la ofrenda al apóstol Santiago han hecho que fuese convocado a Madrid. ahí, en la capital, un ultraderechista se arrojaba desde una ventana de las dependencias de la Dirección de la Seguridad del Estado. La ola de calor, como se ve, está afectando a todos.

Alfredo J. RAMOS y Agustín YANEL

### Tensiones sin ruptura en el Congreso del PCE

Las conferencias provinciales y regionales del Partido Comunista de España, previas al X Congreso, habían puesto de manifiesto las numerosas tensiones existentes en el partido. La de Madrid, con la aprobación de la existencia de corrientes de opinión organizadas dentro del PCE, fue la más conflictiva. Ahora, en este congreso que acaba de clausurarse, Carrillo -que anunció anteriormente su dimisión en el caso de que la tesis de las tendencias fuese aprobada- ha visto cómo su informe era aprobado, aunque con oposición.

El X Congreso del PCE, en definitiva, ha llegado hasta donde se esperaba. En medio de una gran claridad informativa, los debates han mostrado públicamente el enfrentamiento que existe entre las diversas corrientes que, de hecho, se dan en el partido. La mayor victoria de Santiago Carrillo ha sido, tal vez, la aprobación del informe de su gestión al frente del PCE. Aunque, por primera vez en su historia, esta aprobación no ha sido por unanimidad: un 70% de los representantes comunistas daban el sí al secretario general, mientras que la oposición (abstenciones y votos negativos) la formaba el 30% restante.

Las críticas a los renovadores por parte de Carrillo han sido duras, manteniendo el secretario del PCE todos sus planteamientos iniciales. Porque, aunque indicó en su discurso ser partidario de que los partidos de las nacionalidades y regiones tengan "la más completa autonomía en la elaboración y aplicación de su política", Carrillo no olvidó dejar muy claro que quiere un "PCE único y estatal y no una federación de partidos, porque esto nos colocaría en una situación de inferioridad".

Los trabajos del X Congreso del PCE se han alargado más de lo previsto, debido a estos enfrentamientos y las largas discusiones que llevaban consigo que, en algunos casos, revisieron carácter de escándalo y fuerte alboroto. Aunque a la hora de cerrar estas líneas no se había votado al nuevo comité central, lo que sí está seguro es que se rejuvenecerá sensiblemente la media de edad de sus componentes. Y que nin-

guno de ellos, excepto Dolores Ibárruri y alguna posible sorpresa de última hora, conseguirá un apoyo de más del 80% de los delegados del X Congreso. La mayoría absoluta ha pasado a mejor vida. Y el X Congreso del PCE termina, a pesar de todo, sin rupturas internas.

### Declaraciones "fuera de tono"

La tradicional ofrenda al apóstol Santiago que cada año efectúa un militar en nombre del Rey en la catedral de Santiago de Compostela el 25 de julio, se ha convertido este año en un retrato más que negro de la situación española y del mundo occidental. En un discurso considerado fuera de tono en medios oficiales, el teniente general Fernández Posse -capitan general de la VIII Región Militar- ofreció una visión sombría de la actual sociedad según la cual existe una subversión que ha llegado a todos los estamentos sociales.

La cultura, la iglesia, la escuela y Universidad, la prensa, radio y televisión, la familia y un largo etc. son los estamentos en los que según Fernández Posse, se ha infiltrado un "tenaz enemigo". Un enemigo que el capitán general no definió de forma concreta, pero que es el culpable de que estemos "en plena guerra" y un caos generalizado.

Fernández Posse, militar considerado de línea dura, manifestó hablar en nombre del Rey, aunque el discurso no era conocido previamente por la Casa Real ni por el Gobierno ("no era norma enviarlo", dijo el capitán general). En el mismo, expresó su apoyo a la democracia y la necesidad de que se consolide, pidiendo respeto para los representantes del pueblo y que estos se hagan acreedores a dicho respeto.

En otro momento del discurso manifestó que Franco, aunque tuviese errores como también aciertos, fue "propulsor de esta España y de nuestra monarquía democrática".

Pocos días después, y debido al revuelo que habían levantado sus manifestaciones, Fernández Posse era llamado a Madrid, en donde se entrevistó con el jefe del Estado Mayor del Ejército, teniente general Gaveiras Montero, y con el ministro de Defensa, Alberto Oliart. Según la nota hecha pública el Estado Mayor, Fernández Posse hizo patente su

"inquebrantable adhesión al Rey" y el respaldo a "las instituciones del Estado democrático", a la vez que explicó no esperar en ningún momento su discurso tuviera tanta resonancia pública.

### Se suicida en la sede policial

Mientras esperaba ser sometido a interrogatorio por funcionarios policiales, el ultra derechista Tomás Antón Torregrosa, de 59 años, se suicidaba en la madrugada del pasado jueves al arrojarse por una ventana desde el primer piso de la sede de la Dirección de la Seguridad del Estado en Madrid.

Por un hecho sin demasiada importancia (una discusión de tráfico en la que, sin mediar palabra, el ocupante de un vehículo disparó contra otro que le pedía paso), la policía había detenido a Torregrosa y otros seis ultraderechistas que, según las primeras declaraciones, podrían estar implicados en una larga serie de acciones terroristas.

Entre estos atentados se encuentra la explosión de un artefacto en una plaza madrileña (cinco heridos), colocación de explosivos en diversas librerías, así como los asesinatos de un mendigo y un supuesto drogadicto. También, según fuentes policiales, existen sospechas de que algunos de los detenidos están presuntamente relacionados con el envío, hace casi tres años, de cartas-bomba al diario *El País* (un muerto y dos heridos muy graves) y al Club de Amigos de la UNESCO (en enero de 1980, con dos heridos muy graves).

Entre los detenidos se encuentra el abogado José de las Heras, detenido anteriormente como presidente de la organización de extrema derecha Frente de la Juventud, habiendo pertenecido con anterioridad a Fuerza Nueva, partido del que se separó en octubre de 1978.

Otro de los detenidos, Pedro de Haro Pavón, fue hasta 1976 miembro del cuerpo de funcionarios de prisiones, siendo cesado en el cargo por su implicación en malos tratos a un recluso.

La policía espera que, con estas detenciones, puedan aclararse numerosos actos terroristas que estaban pendientes.

El primer ministro, Mahamed Ali Rayai, es desde los pasados días el nuevo presidente de la República Islámica de Irán. Pese al triunfo aplastante de Rayai, cerca del noventa por ciento votaron por él, las coordenadas de inestabilidad dentro del país continúan extendiéndose con el serio peligro de llegar a una guerra civil.

El ambiente social y político que padece la joven República Islámica no ofrece garantías suficientes para encontrar el camino de la reconciliación nacional y la solución a los numerosos problemas que tiene planteados este confuso país.

Ali Rayai, respaldado por el imán Jomeini, obtuvo un cómodo triunfo y significó el éxito más importante de un hombre que paulatinamente supo ganarse la admiración y confianza del Ayatollah.

Rayai enemigo acérrimo del anterior presidente, Banisadr y uno de los máximos responsables de su declive político, llega a presidente de la nación en el peor momento de la historia de Irán. La destitución de Banisadr y la posterior ola de ejecuciones de los partidarios del antiguo presidente, ejecuciones con el visto bueno de Jomeini y de Mohamed el Betsi, máximo responsable de los juicios sumarísimos, sirvió para que los seguidores de Banisadr fuesen acusados de ser los autores del atentado que costó la vida a más de 70 personas, entre ellas, varias decenas de diputados, cuatro ministros y el mencionado Bejesti, el hombre más importante después de Jomeini.

La tensión social se incrementa y el mismo Jomeini da orden de capturar a Banisadr por ser acusado de provocar esta tensa situación. Evidentemente, la tensión social que vive Irán no es nada nuevo, sino que los problemas internos y externos vienen sucediéndose desde hace bastante tiempo.

El antiguo presidente quiso realizar una política distinta y menos mezclada con el Clero, ésta pequeña descentralización le sirvió para que lentamente su primer ministro, Ali Rayai y demás miembros del Parlamento le declarasen la guerra hasta su derribo total. Actualmente exiliado con la ayuda de los Muyaidines (combatientes del pueblo) en Francia, pregona en alta voz la tiranía y dictadura de su viejo camarada Jomeini.

La desaparición de Bejisti planteó una difícil situación, resuelta, por el momento, por

otro hombre de la confianza de Jomeini, Mohamed Bahoma que no diferirá mucho respecto a su antecesor y en especial en esos "juicios sumarísimos" donde diariamente los fusilamientos se han convertido en algo sumamente normal.

La situación actual de Irán es realmente compleja y muy difícil para lograr esa estabilidad que a diario gritan los dirigentes islámicos.

Jomeini quiere islamizar el mundo musulmán. Irán ofrece un aspecto caótico y se encuentra sumergido en un profundo pozo que sólo podrá salir de él cuando el Ayatollah Jomeini decida no acumular tanto poder para el clero y vea con una mayor dosis de sensibilidad que una revolución islámica mezclada de religión y política es altamente difícil y problemática.

El terremoto de los pasados días que sembró 8.000 muertos, la guerra contra Iraq, el problema Kurdo, la paralización de los pozos de petróleo, los fusilamientos y persecuciones que se suceden a diario son parte de una larga lista que este nuevo Gobierno encabezados por Ali Rayai, tendrá que resolver si quiere evitar una guerra civil.

Por otra parte el partido de la República Islámica está repleto de integristas religiosos, aspecto que sirve para aumentar la monopolización y centralización del poder y que solo conduce al desconcierto y a la confusión en un país que aún no ha encontrado el verdadero camino no que les lleve a solucionar la grave inestabilidad existente desde el mismo momento del derrocamiento de la Monarquía del Sha.

No olvidemos que la oposición a Jomeini y a su república Islámica crece en los últimos días. Actualmente en Francia hay más de 40.000 iraníes exiliados, entre ellos, el recién llegado Banisadr, el antiguo primer ministro, Chapur Bajtiar, el general Oveidi, más un número indeterminado repartido por distintos países del mundo.

Los observadores se preguntan, ¿qué ocurrirá cuando desaparezca el Ayatollah Jomeini? Para unos, será el inicio de la guerra civil y la lucha por el poder, según otros, será el momento de derrumbar la República Islámica y establecer un nuevo sistema político, pero nunca la vieja monarquía de los Reza Sha Pahlevi.

Santiago GASTILLO